

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, miércoles 28 Marzo 1900.

N.º 5.653

SECCION POLITICA

De actualidad

En la Francia unitaria y centralizadora, en esa república ofrecida como tipo acabado del absorbente centralismo, por cuantos no estudian al día los cambios de la opinión de los países extranjeros, ha dictado el ministro de Instrucción Pública, monsieur Leygues, hombre a la moderna, de gran cultura, republicano y demócrata de grandes alientos, espíritu amplio y libre de prejuicios, una disposición de gran resonancia, aconsejada, á nuestro entender, por la sana razón y por el más puro patriotismo.

«Le Petit Marseillais» da cuenta de esa disposición en los siguientes términos:

«Conviene dar resonancia al homenaje oficial que acaba de tributarse al Mediodía. Por un decreto promulgado hace pocos días, M. Leygues, ministro de Instrucción Pública, ha puesto la lengua provenzal en el programa de exámenes de la licenciatura en las diversas facultades. Los estudiantes de la Universidad de Aix-Marsella podrán desde ahora mezclar á su devoción por las letras griegas y latinas el culto á la literatura meridional. Los grandes maestros antiguos nada perderán en hacer un poco de sitio á su lado á los poetas y escritores que han afirmado el genio de nuestra raza.»

El acuerdo del Gobierno francés, firmado por M. Leygues, no ha levantado en Francia protesta alguna. Por fortuna en la vecina república es tan vivo el amor á la patria, que ésta lo agradece y estima y en cualquier idioma en que sus hijos se lo manifiesten, sea en francés, sea en provenzal.

¿Por qué en España no ha de ser posible vivir y hablar con arreglo al método adoptado en la república vecina? ¿Por qué hablándose en España varios idiomas, no han de ser todos estos considerados idiomas españoles? ¿Por qué en el catalán, en el vasco, en el gallego, en el valen-

ciano se han de ver signos de separatismo y de desamor á la patria española?

Existen, contribuyendo al mayor esplendor de la nación española, varias literaturas en nuestro país; la castellana, la catalana, la gallega, la valenciana.

¿Porque el gobierno de España no ha de tener en cuenta, para los fines de la cultura nacional, esas varias manifestaciones del pensamiento español, reconociendo en ellas el espíritu que las caracteriza, procurando que todas concurren al fin superior de enaltecer y honrar el nombre de la Patria común?

Por desgracia no existe en España un cerebro bastante poderoso, capaz para comprender y hacerse cargo de todo lo que en este país vive y alienta. El arte de armonizar, no lo posee ningún político español de los que ahora se usan. Los políticos españoles, para gobernar, necesitan de la unidad; la variedad de opiniones les perturba, les pone nerviosos y les saca de quicio.

Nuestro sino nos lleva á combatir siempre, á luchar esterilmente en perpétua guerra civil, con la aspiración suprema de aplastar al adversario y pulverizarle.

Y en estas intolerancias tradicionales esta el secreto de nuestra decadencia y de nuestra inferioridad nacional.

Aprendan nuestros políticos en la elocuente lección del Gobierno de la República francesa.

(La Publicidad).

BARBARIE

Nunca anduvo muy medrado el derecho de gentes. Apenas si el tal derecho ha pasado de ser otra cosa que un honesto pasatiempo teórico de los discípulos y continuadores de Grocio. La especulación no ha trascendido á los hechos. Es dolorosamente cómico el considerar qué género de motivos han determinado la conducta de las naciones. No llevamos el examen más allá de la historia moderna. Carlos V y Francisco I no congeniaban y esa incompatibilidad de humores ensangrentó á Eu-

ropa durante un cuarto de siglo. Aquel fraile coronado que se llamó Felipe II llevó el mundo á sangre y fuego, á impulsos de su devoción. Nuestro Carlos II era tonto y su testamento desencadenó sobre Europa todas las furias del infierno. «Flirteaba» Buckingham con Ana de Austria y como Richelieu rabiara de celos aparte, franceses é ingleses acabaron por romperse el bautismo. María Teresa tuvo el talento de llamar «prima» á la Pompadour, y de resultas Francia pactó con Austria una alianza á todas luces impolítica. El gran Napoleón «¿un superhombre?» se divirtió en jugar con el mapa de Europa, costando el capricho á los pueblos unos cuantos millones de vidas. El trono de Napoleón el chico se bamboleaba y los franceses fueron llevados á la «de bâcle», Sagasta tembló por la dinastía y nos condujo á una guerra heroica, terminada en gloriosa paz. Con los huesos de los hombres sacrificados al egoísmo, á la ambición, á la envidia, al orgullo, á la frivolidad, disfrazado de patriotismo, gloria, razón de Estado, equilibrio europeo y otros nombres no meos resonantes, habría para erigir un nuevo Mont-Blanc.

Pero en siglos pasados este estado de las relaciones internacionales correspondía exactamente con el estado interior de cada país, acusando ambos un idéntico grado de cultura moral y jurídica. Natural es que fueran arbitrarias las relaciones internacionales allí donde la arbitrariedad era ley. Natural es que fueran rudas allí donde la rudeza era norma. La disidencia religiosa se penaba con la horca al plebeyo. Por prisiones había gateras, por pena azotes. El piadosísimo Felipe II se apoderaba del oro que venía en los galeones de Ultramar con destino á los particulares y lo aplicaba á sus apremios. El asesinato era un procedimiento de gobierno empleado más de una vez por el propio catolicísimo rey. Los ejércitos de Wallenstein y de Borbón fueron hordas de bandidos. Federico el grande empleaba el secuestro como medio de reclutamiento. El puente de Londres, como ahora las puertas de Rabat ó Marrakech, se adornaba á veces con los cuartos sanguinolentos de los reos de lesa majestad. Las «lettres de cachet» hacían desaparecer á un cristiano del mundo de los vivos, medio cómodo de librar á la mujer de su marido, al acreedor de su deudor y al celoso de su rival. El infertunado Damiens, que rozó con un cortaplumas la epidermis del simpático Luis XV, fué sometido á tan espantosos suplicios, que el propio verdugo hubo de pedir por merced se le permitiera destrozarse con un hacha el cuerpo del reo, gracia que le fué negada. En tiempos del dulcísimo Carlos III se cortó la lengua á un caballero que había murmurado del rey... Basta, sería este el cuento de nunca acabar.

Lo que sorprende en nuestros días es el contraste entre el jurídico interior de cada país y el desenfreno de las relaciones internacionales. Gracias á la revolución los pueblos han alcanzado un cierto estado de derecho. El individuo ve reconocidos los suyos, las naciones no. Para ellas sigue rigiendo aquel estado natural en que el pez grande devora al chico y el hombre es lobo para el hombre. Diríase que lejos de progresar, el derecho de gentes está en notable decadencia. Se ha comparado el atropello del Transvaal con el reparto de Polonia. No hay paridad. Bravos y simpáticos eran los polacos, pero crueles, violentos, facciosos, discolos, incapaces de todo gobierno, agitados por el demonio de la discordia como si fuesen españoles. Estos defectos les constituían en vecinos molestos, insufribles para las naciones limítrofes. Nada les enseñó la desgracia. Tras una doble mutilación, siguieron siendo lo que antes eran. La catástrofe de Polonia tiene aún más de suicidio que de asesinato. ¿Cómo equiparar aquel pueblo con este pueblo boer tan unido, tan pacífico, tan sereno, heróico sin arrogancia, valiente sin crueldad, religioso sin fanatismo, modesto en el triunfo y constante en el infortunio? ¡La libre, la poderosa, la civilizada Inglaterra pretende hacer hoy con ese pueblo lo que, consumado con Polonia, hace más de un siglo por los Estados más despóticos de la Europa de entonces, es escándalo de la historia!

Inglaterra es al menos consecuente nunca ella obró de otra manera. Singular pueblo ese pueblo inglés, tan rígido dentro y tan desenfrenado fuera, especie de Jano moral con un rostro de puritano y otro de corsario y para el cual el deber y la conciencia tienen las fronteras por límites! ¡Asombrosa oscilación de aquel espíritu nacional entre las flojeras de el vicario de Wekefield y el cinismo de Cecil Rhodes! No debe tener raíces hondas una moralidad que solo sirve para andar por casa. Acostumbrados estamos todos á la odiosa mezcla de hipocresía y brutalidad que caracteriza la política internacional de Inglaterra. Pero en este asunto del Transvaal se ha excedido á sí misma. Lo torpe de los móviles corre parejas con lo vano de los pretextos. Violentando mujeres y asesinando heridos las huestes británicas van á servir en el Africa del Sur los intereses de la civilización. Los yernos de su Graciosa Majestad y del príncipe de Gales se indignan ante los excesos de la «corrompida» obligarquiná transvaalense. Borrando del mapa el Transvaal y el Orange, Inglaterra defiende la causa de la libertad. El pueblo más avisado del mundo mata y muere por servir las codicias de Rhodes y Chamberlain. Y á la noticia de su primer «glorioso» triunfo los «gentlemen», no contentos con embriagarse de patriotismo, se em-

brigan también de alcohol y duermen la curda patriótica en los arroyos de la City.

Y Europa, nada. En vano solicitan su mediación las Repúblicas agredidas. El concierto de las grandes potencias dejará hundirse al Transvaal como toleró que Turquía aplastase a Grecia, como consintió que los Estados Unidos robaran a España. El César teuton, siempre consecuente, felicitó a su abuelita como antes felicitó a Kruger. Nuevo caballero de la Tabla Redonda el Czar no encuentra hidalgo suscitar complicaciones a Inglaterra mientras esta potencia lucha con las dificultades presentes. Italia (¡la pobrel) espera de una inteligencia con el coloso de los mares ventajas en el Mediterráneo. Francia, aleccionada por el desengaño del 70, reniega de su generosa política tradicional. Cuando las potencias ven despojar al débil se llaman a la parte. El miedo y la codicia son los únicos móviles de la diplomacia en esta novísima Santa Alianza del mostrador mil veces más innoble que la antigua. Hay algo de profundamente ridículo en la actitud de esas poderosas naciones que llevan treinta años armadas hasta los dientes y mirándose de soslayo. Se parecen demasiado a aquel valiente de quien se cuenta que enfermó con el peso de las armas y murió de un susto.

Qué contraste entre gobiernos y pueblos! Todo lo que aquí queda de sentimientos de humanidad y de espíritu de justicia se ha refugiado abajo. Si las relaciones internacionales se siguieran plebiscitariamente tendrían que temer los boers de su poderosa enemiga. La opinión se ha declarado unánime por ellos como se declaró por nosotros cuando sufrimos el atropello y el despojo. Mas, ¿de qué sirve la opinión? La diplomacia no se inspira en móviles sentimentales. La soberanía nacional es un mito. En ninguna parte se gobierna el pueblo por sí mismo. Se gobiernan los menos por los peores. Porque ese mismo contraste entre lo que los pueblos prefieren y lo que sus directores realizan da claro testimonio de que no es solo en España donde los gobernados valen más que los gobernantes.

Soberbio remata el que están poniendo los sajones a esta pretenciosa centuria. El tratado de París y la agresión al Transvaal abren al derecho de gentes nuevos horizontes. ¿Qué potencia débil estará segura de conservar la bolsa y la vida en esta especie de puerto de Arrebatacapas? Colectivamente la superioridad anglosajona parece consistir en el perfeccionamiento del arte que cultivaron con tanto brillo, en esta tierra eminentemente latina, Jaime el Barbudito y José María.

ALFREDO CALDERÓN.

(El Mercantil Valenciano).

SECCION DE NOTICIAS

Extranjero

LA GUERRA ANGLO-BOER

Los ingleses rechazados.— Avance de Methuen.

Londres 19.—Un telegrama fechado el 17 en Kimberley anuncia que e

dia anterior había acampado en Slypklip una columna de caballería enviada en socorro de Mafeking.

Al mando de un coronel fué enviado un destacamento de esa columna hacia Fourteen Streams.

Pronto observó el jefe que al otro lado del Vaal, ó sea en la margen septentrional, había un comando de 500 boers.

Estos sostuvieron un vivo tiroteo con los ingleses, y habiendo sufrido el coronel una herida, dió la orden de retirada.

En el choque resultaron heridos dos ingleses.

Otro despacho anuncia que las tropas de lord Methuen han llegado a Warrenton el día 16 con oportuna suficiente para impedir la destrucción completa del puente giratorio y apoderarse del Vaal.

Entretanto se reciben despachos atrasados (del 6) de Mafeking, en los cuales se dice que todo va bien, y el coronel Plumer anuncia desde Pitsani, con fecha 13, que no tiene delante enemigos, si estará bien informado el corresponsal del «Daily Mail» en la Ciudad del Cabo.

En el territorio de Orange.— Sumisiones.— Entrega de armas.— Comunicación heliográfica.

Londres 19.—El corresponsal del «Daily Mail» en Bloenfontein asegura que los habitantes de la mitad meridional del Estado libre de Orange se manifiestan resueltos a poner término a la lucha.

En otro telegrama de aquella capital se asegura que 800 orangeses se rindieron y prometieron entregar las armas en Ebenburg.

El general Pote Carev no ha logrado llegar todavía a las márgenes del Orange.

Según despacho recibido hoy, lo único que ha conseguido hasta ahora ha sido comunicar por medio del heliógrafo con el general Clement.

Un periódico de Bloenfontein, amigo del Estado libre, según los corresponsales ingleses, publica un artículo en favor de la dominación británica.

Afirma que cada día será mayor el número de orangeses que acepte las condiciones ofrecidas por el generalísimo Roberts.

Cañones entregados.— Propaganda.— Comunicación restablecida.

Londres 19.—Un parte del general Roberts fechado el 13 en Bloenfontein y que acaba de dar a conocer el War Office, anuncia que ayer regresó a dicha capital desde Norval's Pont a brigada de la guardia.

En diversos sitios han hecho su sumisión varios boers con armas.

Algunos desertores que se hallaban en Belmont han entregado una ametralladora y un cañón de nueve libras.

El comandante militar de la plaza de Colesberg ha recogido otro cañón también de nueve libras.

Una brigada de caballería ha emprendido la marcha a Thabanchu, a fin de tranquilizar a los habitantes y distribuir la proclama del general Roberts.

Mañana se reanuda el servicio regular de trenes por la línea férrea de Bloenfontein a la Ciudad del Cabo.

Preparados para la lucha

Paris 19.—Según un corresponsal comienzan los ingleses a comprender que no ha terminado la lucha con los

boers, que conservan aún casi todos sus cañones.

Los ingleses lograrán llegar a Pretoria, pero después de hacer grandes esfuerzos y sacrificios.

Al «New York Herald» le dicen desde Lorenzo Marqués que está terminada la concentración de los burghers, y que no es probable que haya un choque serio antes de quince días.

Los generales Joubert y Botha han llegado a Kroonstand y celebran reuniones con los presidentes Kruger y Stejn, para acordar las medidas de defensa.

La invasión del Transvaal.— Movimientos combinados.— La marcha sobre Pretoria.

Paris 19.—Según un corresponsal del «New York Herald» en Londres, en breve serán puestas considerables fuerzas a las ordenes del general lord Methuen, a fin de que pueda socorrer a Mafeking, y probablemente para que ejecute un movimiento de invasión en el Transvaal en combinación con las tropas del general Roberts, siguiendo el camino de Kleptersdorp, Potcherstoom, Krügersdorp y Johannesburg, ó sea el itinerario adoptado en 1895 por el doctor Jameson, para llevar a término su «raid» filibustero.

Londres 20.—Un corresponsal del «Daily Mail» asegura que la guarnición de Ladysmith podrá tomar parte en la campaña desde los primeros días del próximo Abril, de manera que entonces tendrá el general Buller a sus órdenes 40.000 soldados, 120 piezas de artillería y le será fácil flanquear el Biggaraber y marchar directamente sobre el Transvaal.

Entre tanto el generalísimo Roberts avanzará sobre Pretoria, toda vez que dispondrá de 60.000 hombres y 120 cañones.

Por los puertos de East-London y Port Elisabeth recibirá fácilmente aprovisionamiento. Su marcha será por lo tanto, muy rápida, y es probable que para el 15 de Abril se halle ya a las puertas de Pretoria.

No se cree que los boers opongan seria resistencia al Sur de Kroonstadt maxime teniendo en cuenta que sólo podrán oponer un ejército de 20.000 hombres al avance de los ingleses.

En la frontera portuguesa

Londres 20.—Desde Lorenzo Marqués anuncian con fecha de ayer al «Times» que el gobernador de la Colonia lusitana ha enviado tropas para reponer las guarniciones portuguesas de la frontera del Transvaal.

A reconstituirse

Londres 20.—En telegrama expedido ayer desde la Ciudad del Cabo se indica que probablemente el miércoles próximo se embarcará el general sir Charles White y los individuos de su estado mayor, a fin de trasladarse a Inglaterra para reponer su quebrantada salud.

Balas explosivas

Londres 20.—El corresponsal del «Standard» en Ladysmith afirma que se han descubierto muchas balas explosivas en un escondrijo que tenían los boers cerca de la estación de Pieters.

Lo que no dice aquél es si esas balas eran también de fabricación inglesa, como otras halladas en el campamento de Koodoosrand.

En defensa de las minas de oro

Londres 20.—El «Times» no atri-

buye importancia alguna a los rumores y suposiciones sobre la conferencia celebrada últimamente en Washington entre el secretario de Estado Mr. Hay y el embajador de Alemania.

Le parece imposible que a un estadista ó a un diplomático se les haya ocurrido la peregrina idea de proteger las minas del Witwatersrand, recabando de los beligerantes, por medio de una intervención de las potencias, la abstención de ejecutar operaciones militares en el distrito.

Otros periódicos declaran a su vez que no podría ser tomada en serio una exigencia de Alemania, para que sea garantizada la conservación de Johannesburg y de explotaciones mineras.

Es de advertir que los accionistas franceses, ingleses y norteamericanos acogen con delectación la idea de poner a salvo sus intereses, y todo el mundo admira la astucia y la perspicacia de Küger al anunciar la destrucción de Johannesburg y de las minas, mostrando así la conveniencia de una intervención de las potencias europeas y de los Estados Unidos.

Detalle de la Exposición de Paris

Ya dimos, aunque ligeramente, algunos detalles de los productos que presentará España en la próxima Exposición Universal. Seriamente significaremos algo en el gran Cartamen, y demostraremos que el espíritu español no decae ni se rinde al peso de recientes desventuras.

La Agricultura, el Arte y la Industria sumarán sus fuerzas, y abnegadamente, porque se necesita abnegación para acudir a un concurso universal en las circunstancias porque atravesamos, demostrarán al mundo reunido en París, que hay algo en nosotros viril y enérgico, algo que lucha bizarramente por un porvenir de cultura y adelanto, sintiéndose capaz de conquistarlo.

Pero nos faltaba el clou; nuestro museo de armas históricas, venerables, sagradas, por los inmortales recuerdos que evocan, era una cosa demasiado seria para servir de juguete a los desocupados de la tierra.

Y el clou hacía falta; la atracción pedida por nuestros cronistas parisenses se imponía; ¿que ibamos a hacer sin un golpe de bombo aturridor y enérgico que atrajera a nosotros las miradas de los paseantes?

Y el golpe de bombo se nos vino a la mano; no habra nación que le presente tal, ni tan gallardo ni tan sugestivo.

A la hora presente se construye en el Trocadero una instalación lujosa y original. En ella aparecerá España crucificada una vez más ante los extranjeros.

En esa instalación vamos a lucir nuestro toreo, todo nuestro toreo, desde sus primeras glorias apreciables, desde aquel *Martincho* que mataba toros metiendo los tobillos en un grillete ¡qué símbolo!, hasta la famosa, inolvidable y nunca bien ponderada época de *Guerrita*.

D. Juan Bol, de Valencia, nos salva.

Él hará ver que el toreo, aceptado aquí como una afición inevitable y popular, se siente con animos para salvar fronteras y concurrir a la gran cita de la cultura y del trabajo universales.

Estoques de Pedro Romero, de *Pepe-Hillo*, de Montes, de Redondo, el ojo postizo de Manuel Domínguez (au-

téntico, palabra); la pierna del Tato; la camisola del Espartero, desgarrada por el cuerno de Perdigón; muletas de Cúchares; capotes de Carancha; trajes del Bomba, de Guerra, de Algabeno; puyas de Trigo, de Charpa y de Melones...

¡Ah, tomemos aliento! En cabezas de toros va un capital; van las más célebres, aquellas cuyas astas han hecho cisco a un lidiador.

En banderillas, no digamos, las manos inmortales de Lagartijo y del Gordo oprimieron aquellos palitrosques, de papel descolorido, manchado todavía de negra sangre.

En fin, un escultor valenciano ha hecho maniqués innumerables, representando á todos los toreros, desde Costillares á Minuto, y esa legión de bravos, con trajes de luces y en la actitud de su suerte favorita, constituirán en París la más extraordinaria de las atracciones...

Ordinariamente, sin el tremendo contraste de una Exposición Universal, en todas partes se piensa y se escribe de nosotros lo mismo siempre! el torero, la ballaora, el nava jazo...

¡Pues vamos á la Exposición de París á rectificar esa opinión!

MAHÓN

A Dios rogando.....

Continuando nuestras investigaciones y la exposición de datos, con el fin de poner de relieve la razón que nos asiste al solicitar que se dé á la provincia de Baleares una organización administrativa especial que libre á Menorca de contribuir á servicios provinciales de que no disfruta, podemos hoy consignar algunas cifras del presupuesto de la Diputación que demuestran más y más que no nos quejamos por vicio, sino que, por el contrario, parece imposible que hayamos visto transcurrir años y años sin alzar la voz como energúmenos, para evitar salgan de Menorca miles y miles de pesetas que van á parar, como si dijéramos, al bolsillo de la balear mayor, que es cien veces más rica que nosotros.

El presupuesto de gastos de la Diputación provincial de Baleares, importa 730.746'88 pesetas y de esta cantidad satisfacen los Ayuntamientos por medio de repartimiento 636.300'18 pesetas. Al de Mahón se le tienen señaladas 44.647'76.

Entre las sumas que gasta la Diputación figuran:

	Ptas.
Haberes y gratificaciones á empleados.	32.810'00
Id. de dos oficiales de la Sección de cuentas al Gobierno de Provincia.	3.500'00
Id. de un oficial auxiliar de la Junta de agricultura, Industria y Comercio.	875'00
Sueldo del Arquitecto, de un Auxiliar, de dos Delineantes y de un Auxiliar Delineante.	10.350'00
Para pago de dietas al Arquitecto.	500'00
Para gastos de oficina y dibujo.	750'00
Sueldos de los Empleados de la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública.	6.979'00
Pensiones.	1.999'00
Para satisfacer al Estado	

la mitad del importe de los haberes del personal docente de la Escuela de Bellas Artes.

Para satisfacer al Estado los gastos de 2ª enseñanza y Escuelas Normales é Inspección de Escuelas	41.610'88
Personal de la Academia y Escuela de Bellas Artes.	6.710'00
Material de id. id.	6.030'00
Personal y material de la Escuela de Náutica.	4.100'00
Sueldos del Administrador y Vigilante de la Cárcel de Audiencia.	2.250'00
Para manutención de los presos pobres y gastos de material y utensilios de la Cárcel.	13.750'00
Sueldo del encargado del reconocimiento de reses y caballos que se importan á estas Islas.	1.250'00
Subvención al Instituto de vacunación establecido en Palma.	500'00
Asignación al Vigía de la Torre de Porto Pi.	450'00
Subvención para la Casa de Arrepentidas de Palma.	2.000'00
Para sostenimiento del vivero de vides americanas.	4.000'00
Subvención á la Sociedad protectora de la Infancia	1.000'00
Para las obras que sean necesarias en el edificio que ocupa la Diputación	10.000'00
Para gastos imprevistos	12.500'00
Personal del Hospital provincial.	9.500'00
Material del mismo.	167.450'00
Personal de la Casa de Misericordia.	11.993'00
Material de la misma.	157.641'00
Personal de la Casa de Expositos.	5.917'00
Material de la misma.	139'334'00
Subvención al Ayuntamiento de Ibiza para atenciones del Colegio de 2ª enseñanza.	5.750'00
Subvención al Ayuntamiento de Mahón para atenciones del Instituto de 2ª enseñanza.	5.900'00
No queremos hacer hoy comentario alguno respecto á las cifras que dejamos apuntadas, aplazándolo para dentro breves días, interin nuestros lectores las estudian y meditan; é invitamos á nuestro colega palmesano «La Última Hora», ó á su inspirador Sr. Roselló, á que rectifique los anteriores datos, ya que, con intención de toro, nos cuelga el sambenito de que procuramos extraviar la opinión, publicando inexactitudes, para excusar la resistencia del Ayuntamiento al pago de la cuota provincial. Harto tenemos demostrado cual es el periódico que procura embrollar el asunto, por mas que parece que «La Última Hora» no ha querido enterarse.	
Con su pan se lo coma. No han de valerle argucias ni maquiavelismos para empañar el brillo de la razón que nos asiste, ni ha de convencernos tampoco de que andamos por mal camino	
A Dios rogando y con el mazo dando.	
Conforme anunciamos ayer se ha reunido esta mañana en el local destinado al efecto el Tribunal del Jurado para ver y fallar la causa sobre falsificación de cheques del Banco de Ciudadela.	

Abierto el acto se dió lectura de las conclusiones provisionales de la acusación y de la defensa, despues de hecha la relación del proceso por el Sr. Sr. Tremol.

Las pruebas, cuya práctica empezó por el exámen de los procesados, se han suspendido para continuarlas á las cuatro de esta tarde, por lo cual daremos cuenta mañana de lo que ocurra en esa causa que está llamando la atención del público á juzgar por la gran concurrencia que asiste al acto del juicio.

Se están recojiendo firmas para solicitar del Sr. Ministro de la Gobernación que, al formular el anunciado proyecto de reforma de la Ley provincial, se consigna en el mismo que las Baleares se regirán administrativamente de un modo especial que libre á Menorca de contribuir al pago de los servicios provinciales de que no puede disfrutar.

Llamamos la atención de los agricultores hacia el anuncio sobre el Azufre gris de Biabaux que venimos estos días publicando y de cuyo producto hemos oido hacer los mayores elogios.

El representante en esta isla es D. José R. Ponseti, Castillo, 78, Mahón.

Durante esta pasada noche han caido sobre esta ciudad abundantes lluvias, siendo de presumir hayan sido generales en toda la isla. A estas ha seguido un fresco viento Norte que ha ocasionado notable descenso en la temperatura.

La subasta de las obras de albañilería del Cementerio de la Aldea de San Clemente, anunciada para el día de ayer en nuestras Casas Consistoriales, fué declarada desierta por falta de postores.

Por haber zurrado á una prójima, con lo cual se traslució algo de escándalo, fué encerrado anoche en el cuarto de corrección uno de estos vecinos, á quien además se le ha impuesto por la Autoridad gubernativa una multa de 15 pesetas por vía de castigo.

Sería de desear que el Sr. Concejal encargado de la sección de empedrados, dispusiera la recomposición de los muchísimos baches que se notan en la plaza del Príncipe y calle de Arravaleta, terminada que sea la que está llevando á cabo la brigada de empedradores del Ayuntamiento, en la calle de Anuncivay.

Aviso á los Sres. Cargadores

La Polacra goleta «Anita», al mando su patrón D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para esta, de donde saldrá la semana próxima. Para informes y demás dirigirse á sus consignatarios en Barcelona señores Moll y Corominas en liquidación y en Mahón Miguel Estela Rampa Abundancia 45.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR) Madrid 28, 2 mda. El general Joubert ha llegado á

Pretoria, procedente de Kroonstad y se muestra muy esperanzado de las nuevas operaciones que proyecta.

La lluvia que se ha generalizado en el Sud de Africa dificulta las operaciones.

Se ha fijado el día 14 de Abril para la apertura de la Exposición Universal de Paris.

Madrid 28, 1'30 t. Dicen de Kimberley que las fuerzas orangistas ocupan el camino entre Kimberley y Paarde Berg proponiéndose avanzar hacia Jacobsdal, con el objeto de poder destruir el ferrocarril y aislar por la parte Sur á Kimberley.

Dicen de Ladysmith que los boers retiraron la artillería gruesa que tenían en Brigarsberg desistiendo de oponer resistencia.

El general Clements, procedente de Philippolis, y avanzando hacia el norte, ocupó ayer la población de Jagerfontein y la capital del distrito de Fauresmith, hallándose por lo tanto cerca del distrito de Bloenfontein que es en donde reside el generalísimo Roberts.

Cotización Oficial

Madrid 27 Marzo, 4'00 t.	
4% interior	73'75
— exterior	00'00
Amortizable	81'75
Cubas 1886.	86'70
— 1890.	72'70
Banco España	514'50
Tabacalera	418'50
París á la vista	30'90 á 31'05
Londres Id.	33'00 á 00'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES	
	Din. Pap.
Industrial Mahonesa	75'00 90'00
Banco de Mahón	38'00 00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00 40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00 00'00
Marítima	00'00 90'00
Maquinista Naval.	00'00 98'00
Oblig. municipales.	66'00 71'00

Mahón 26 Marzo 1905.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 28 Vapor llegado bien 5 y media. Lluvia toda la noche.—Cardona.

PLATO DE POSTRE

MÁXIMAS Las mujeres más deben aún desconfiar de ellas mismas que de los hombres.—J. J. Rousseau.

La acción más importante de la vida es la elección de una mujer.—Droz.

Pocas mujeres saben consolarse de la pérdida de sus atractivos; para ellas, dejar de agradar, es dejar de vivir.—Rochpédre.

La coquetería es un lazo que la vanidad de las mujeres tiende á la nuestra.—Bruis.

REFRANERO

A apremiosa demanda, espaciosa respuesta.

Barro y cal encubren mucho mal.

Caballo que vuela no quiere espuela.

VARIEDADES

Copiamos para solaz de nuestros lectores el siguiente suelto de «La Unión republicana de Palma»: «Ello es dantesco, por lo ridículo, desde el momento que de lo ridículo á lo sublime apenas si existe un paso: Hé aquí la cuestión verificada en Santa Eulalia, entre las Hijas de María, para con su producto matar masones. (B. O. E. del 13 de Marzo).

Avenarias	485.236
Padre nuestros	108.968
Partes de rosario	70.712
Salves	55.233
Audición de misas	33.632
Visitas al Santísimo	13.769
Comuniones	13.197
Credos	12.150
Visitas á la Inmaculada	7.407
Coronas á la Purísima	3.944
Coronillas	3.694
Decenas de rosario	2.996
Comuniones espirituales	1.775
Trisajios	1.593
Ayunos	1.344
Partes de Requiem	1.101
Lelanías	624
Actos de desagravios	624
Medias horas de devoción	573
Vía crucis	521
Horas de devoción	367

Recitaciones del Memorare	365
Medias horas de silencio	312
Cirios al Santísimo	52
Cirios á la Purísima	12
Brazos en cruz	12
Novenas á San José	12
Novenas á la Virgen	12
Etc., etc., etc.	

De cada día comprendemos más y más la necesidad de un manicomio grande, muy grande.»

SOCIEDADES

Club de Regatas

DE MAHÓN

Se convoca á los Sres. socios para que tengan á bien concurrir á la Junta general extraordinaria que se celebrará el próximo viernes día treinta del actual á las 6 de la tarde en el domicilio del Sr. Vice-Presidente (Infanta 24) para dar cuenta del estado del Club y acordar si procede la disolución del mismo, á lo que la Junta general estime más oportuno.—Mahón 27 Marzo de 1900.—P. A. de la J. D.—Francisco Andreu Orfila, Srio.

SECCION POETICA

Ovillejos

I
¿Qué es lo que el amor me ha dado?
Cuidado.

Y ¿qué es lo que yo le pido?
Olvido.

¿Qué tengo del bien que veo?
Deseo.

Si en tal locura me empleo
Que soy mi propio enemigo,
Presto acabarán conmigo
Cuidado, olvido y deseo.

II

Nunca mi pena fué dicha,
Desdicha.

¿Qué aguarda mi pretensión?
Ocasión.

¿Quién hace á amor resistencia?
Ausencia.

Pues ¿dónde hallaré paciencia,
Aunque la muerte la pida,
Si me han de acabar la vida
Desdicha, ocasión y ausencia?

III

¿Quién mata con más rigor?
Amor.

¿Quién causa tantos desvelos?
Celos.

¿Quién es el mal de mi bien?
Desdén.

¿Qué más que todos también
Una esperanza perdida,
Pues que me quitan la vida
Amor, celos y desdén?

IV

¿Qué fin tendrá mi osadía?
Porfía

Y ¿qué remedio mi daño?
Engaño.

¿Quién es contrario á mi amor?
Temor.

Luego es forzoso el rigor
Y locura el porfiar,
Pues mal se pueden juntar
Porfía, engaño y temor.

Lope de Vega.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 29 Jueves

Santos Eustasio, Pastor, Bertoldo y Jonás.

Salc el Sol á las 5'50 —Pónese á las 6'21.

Luna: Salc 4'37 M.—Pónese 4'59 T.

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

SUBASTA

El viernes treinta de los corrientes á las once de la mañana en el despacho del notario D. Miguel Aleñar, se subastará y rematará bajo el tipo de 15.750 pesetas la casa número 26 de la calle de la Arravaleta de esta ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta obran en poder del referido notario.

El día 1.º de Abril próximo á las once de la mañana se venderá en licitación privada en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, siempre que se haga postura aceptable á juicio de los vendedores, la casa n.º 71 de la calle de Gracia de esta Ciudad, perteneciente á la herencia de los hermanos Sres. Tudurí y de la Torre. Para informes dirigirse al referido Notario y al Procurador D. Miguel Alejandro.

AZUFRE GRIS DE BIABAUX

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones

AVIGNON 1890, LYON 1891, BORDEAUX 1895, MONTPELLIER 1896



Gran economía sobre el azufre refinado, más notable aún empleando la Azufre Biabaux de venta en los mismos Depósitos.

Curación de las enfermedades de la viña, Oldium, Mildiu, Antracosis, Blac-rot solo ó con adición de los Sulfatos de cobre ó de hierro según la enfermedad.

Destruye ó aleja los insectos dañinos de plantas y árboles como Altisas, Negrilla, Hormigas Pulgones, Orugas, etc., etc.

Para los pedidos dirigirse al Agente general en Barcelona

SCHLINBERK Y TIBAUDIER.—Ferlandina, 69 y 71 ó en Menorca á D. José R. Ponseti—Castillo, 78—Mahón

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA
MIL PESETAS

Si que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

Tarjetas de visita. Calle Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fábregues

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sfilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, Imp.